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審核二零一九至二零年度開支預算 

管制人員的答覆 

 

局長：環境局局長 

第 7 節會議 
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答覆編號 問題編號 委員姓名 總目 綱領 

S-ENB001 S088 朱凱廸 22 (2) 自然護理及郊野公園 

S-ENB002 S036 何俊賢 22 (2) 自然護理及郊野公園 

S-ENB003 S041 朱凱廸 33 (7) 管理拆建物料 

S-ENB004 S048 謝偉銓 33 (7) 管理拆建物料 

S-ENB005 S042 朱凱廸 44 (1) 廢物 

S-ENB006 S043 朱凱廸 44 (1) 廢物 

S-ENB007 S044 朱凱廸 44 (1) 廢物 

S-ENB008 S046 朱凱廸 44 (6) 自然保育 

S-ENB009 S045 朱凱廸 137 (2) 能源 
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 審核 2019-20年度  答覆編號  

 開支預算  
S-ENB001 

  

 管制人員的答覆  

 

 

(問題編號：S088) 

 

 

總目：  (22) 漁農自然護理署  

分目：  (-) 沒有指定  

綱領：  (2) 自然護理及郊野公園  

管制人員：  漁農自然護理署署長  (梁肇輝博士 ) 

局長：  環境局局長  

問題：  

 

承答覆編號  FHB(FE)068: 

 

(a) 每年預留 100萬元撥款供嘉道理農場暨植物園申請的申請程序、內容及

準則為何？  

 

(b) 何以愛護動物協會的撥款不用申請，而嘉道理農場則有申請程序？  

 

(c) 漁護署曾否制訂野生動物復康計劃的資助條款及表現指標？若有，其

詳情內容為何？若否，漁護署將有何參考以制訂合理指標？  

 

(d) 此類撥款會否擴展至參與類似工作的團體？若有，潛在團體為何？若

否，原因為何？  

 

提問人：朱凱迪議員   

 

答覆：  

  

(a) 及 (c) 漁農自然護理署（漁護署）將由 2019-20年度開始，每年預留一百

萬元，以資助嘉道理農場暨植物園（嘉道理農場）野生動物復康

計劃的營運開支。  

 

漁護署將於財政預算案獲得立法會通過後，制訂撥款條款及表現

指標，並邀請嘉道理農場提交申請計劃書。在審批申請時，漁護
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署會考慮多個因素，包括評估計劃的目標和成效、有關計劃的成

本效益、建議開支是否合理、受資助機構的運作情況及執行能力

等，並參考由效率促進組製備的《受資助機構企業管治指引》，

以確保能妥善及有效地運用公帑。  

 

漁護署在制訂有關野生動物復康計劃項目的條款及表現指標

時，會考慮申請項目的目標及預期成效，確保受傷的野生動物得

到專業及妥善的復康護理。  

 

(b)  漁護署轄下所有資助項目（包括愛護動物協會的項目），均須經

過相同的申請及審批程序。  

 

(d)   嘉道理農場設有本港目前唯一的民間野生動物拯救中心，並由專

業的野生動物學家及獸醫團隊營運，每年為數以千計的受傷野生

動物提供診治及復康服務。本港目前並無其他規模相近的野生動

物拯救中心。  

 

– 完  –
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 審核 2019-20年度  答覆編號  

 開支預算  
S-ENB002 

  

 管制人員的答覆  

 

 

(問題編號：S036) 

 

 

總目：  (22) 漁農自然護理署  

分目：  (-) 沒有指定  

綱領：  (2) 自然護理及郊野公園  

管制人員：  漁農自然護理署署長  (梁肇輝 ) 

局長：  環境局局長  

問題：  

就著答覆編號ENB006 (問題編號  : 1161)的 (g)題，請進一步列出過去 3年，

拉姆薩爾濕地及拉姆薩爾濕地以外的后海灣濕地的獲批預算中，當中向參

與養魚戶所發出的款項為何？  

提問人：何俊賢議員  (立法會內部參考編號： ) 

答覆：  

現時有兩項分別於拉姆薩爾濕地內和拉姆薩爾濕地以外的后海灣濕地進行

的管理協議計劃。參與計劃的養魚戶若進行有利生態的管理措施，可從計

劃中獲取管理費用。於 2015年 3月至 2017年 2月，以及於 2017年 3月至 2019

年 2月期間，兩個計劃的獲批預算中預留給養魚戶作爲生態保育的管理費用

如下：  

 

計劃期  2015年 3月至  

2017年 2月  

2017年 3月至  

2019年 2月  

拉姆薩爾濕地  

獲批預算總額 (兩年 )(元 ) 6,614,888 7,034,532 

向養魚戶發出作爲生態保育的管理費用

的預算 (兩年 )(元 ) 

3,297,000  3,047,000 

拉姆薩爾濕地以外的后海灣濕地  

獲批預算總額 (兩年 )(元 ) 6,606,968 7,659,992 

向養魚戶發出作爲生態保育的管理費用

的預算 (兩年 )(元 ) 

4,011,000 3,872,000 

 

– 完  –
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 審核 2019-20年度  答覆編號  

 開支預算  
S-ENB003 

  

 管制人員的答覆  

 

 

(問題編號：S041) 

 

 

總目：  (33) 土木工程拓展署  

分目：  ( )   

綱領：  (7) 管理拆建物料  

管制人員：  土木工程拓展署署長  (劉俊傑 ) 

局長：  環境局局長  

問題：  

 

1）承答覆編號ENB031，公眾填料數量是有何種形式統計？有何準則去評

定填料「在合適的本地建造工程中直接重用」？有何準則去評定填料用以

「填海或填土工程的」？  

 

2）承答覆編號ENB031，位於將軍澳第 137區的臨時填料庫的碎石設施每年

可處理及生產的碎石數量為何？  

 

3）承答覆編號ENB032，過去 3年，運往台山市處置的過剩公眾填料開支為

何？  2019年的開支預算為何？  

 

提問人：朱凱廸議員  (立法會內部參考編號： ) 

答覆：  

 

1)   日常建築工程中一般會產生不同性質的拆建物料，當中大部分為可重

用的惰性物料，例如石塊、瓦礫、大石、土、泥、沙、混凝土、瀝青、

磚、瓦、砌石或經使用的膨潤土，這些惰性物料一般統稱為「公眾填

料」。香港建造業每年會產生大量公眾填料。部分公眾填料會被運送

往合適的本地建造工程中直接重用，而剩餘的公眾填料則會送往公眾

填料接收設施（包括兩個臨時填料庫）存放，以留待日後於填海或填

土工程項目中重用。因此，本港產生的公眾填料數量包括 (i)被運送往

合適的本地建造工程中直接重用的公眾填料，及 (ii)未能直接重用而

被送往臨時填料庫存放或處理的公眾填料。其中就 (i)部分，各相關工

程項目根據它們對物料性質、設計及合約要求等自行與其他工程項目

安排配對，並將物料運送往各相關工程項目中直接重用。至於 (ii)部
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分，根據有關工程項目提供的資料，現時從臨時填料庫提取的公眾填

料主要用於填海或填土工程中。如有需要，公眾填料經簡單的機械篩

選已可滿足這些工程項目的設計及合約要求。  

 

2)   現時，位於將軍澳第 137區的臨時填料庫設有碎石設施，可將大型拆

建物料或大石打碎成可循環再用的惰性堅硬拆建物料，以供工程項目

使用。土木工程拓展署會按工程項目的需求，提供可循環再用的惰性

堅硬拆建物料予相關工程項目使用。預期 2019年對循環再造的惰性堅

硬拆建物料需求為約 40萬公噸，而將軍澳填料庫的碎石設施可應付這

需求。  

 

3) 由於本地工程近年未能悉數吸納香港產生的公眾填料，而臨時填料庫

容量有限，政府自 2007年起把過剩公眾填料運往廣東省台山市處置，

以免將過剩公眾填料運往堆填區棄置。過去 3個財政年度及 2019-20財

政年度，政府用於管理公眾填料的開支表列如下：  

 

財政年度  開支（億元）  

2016-17 11.753（實際）  

2017-18 10.322（實際）  

2018-19 9.493（修訂預算）  

2019-20 12.586（預算）  

 

上述開支主要包括公眾填料接收設施的運作和維修費用、將過剩公眾

填料運往內地，以及把填料庫內儲存的公眾填料供應予本地工程項目

重用的費用、相關員工和行政開支，以及在處置地點建造處置公眾填

料所需設施的費用等。由於將過剩公眾填料運往內地，以及把填料庫

內儲存的公眾填料供應予本地工程項目重用這兩項工作是由同一承

辦商負責，合約並無就個別作業費用提供分項數字。  

 

– 完  –
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 審核 2019-20年度  答覆編號  

 開支預算  
S-ENB004 

  

 管制人員的答覆  

 

 

(問題編號：S048) 

 

 

總目：  (33) 土木工程拓展署  

分目：  ( )   

綱領：  (7) 管理拆建物料  

管制人員：  土木工程拓展署署長  (劉俊傑 ) 

局長：  環境局局長  

問題：  

 

就處理惰性建築物料（又稱為公眾填料）方面，請提供以下補充資料：  

 

1.現時本港的公眾填料最高積存量、實質積存量及未來 3年的預計積存量分

別為多少；  

2.政府近年會將過剩的公眾填料運往廣東省台山市，知否對方是如何處理

有關填料；  

3.除了運輸費用，政府需否向台山方面支付額外的處理費；如果有，有關

費用是如何釐訂；  

4.政府與台山方面有否規定每年的最低運送量；還是政府可隨時根據本港

對公眾填料的需求，而停止向對方運送填料；  

5.有否評估在「明日大嶼願景」填海工程開始後，本港對公眾填料的需求

為何；如屆時的本地需求高於產量，政府可有計劃於相關工程開始前提高

現有的最高積存量，以免因公眾填料供不應求，而要增加輸入海砂或磯砂？  

 

提問人：謝偉銓議員  (立法會內部參考編號： ) 

答覆：  

 

1. 香港現有兩個臨時填料庫，分別位於將軍澳第 137區和屯門第 38區，

總容量約為 2 000萬公噸。於 2018年，兩個臨時填料庫已處於接近飽

和狀況。政府一直推動在合適的本地工程項目中盡量重用公眾填料，

隨著本地填海工程（包括現正施工的香港國際機場三跑道系統及東涌

新市鎮擴展項目）陸續開始吸納公眾填料，臨時填料庫供應予本地工

程項目再用的公眾填料數量正逐步上升。未來臨時填料庫的儲存量將
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取決於工程項目實際從臨時填料庫提取公眾填料的數量及時間，這需

視乎相關工程項目的進度、需要及其他天氣環境因素等而定。  

 

2-4. 由於本地工程近年未能悉數吸納香港產生的公眾填料，而臨時填料庫

容量有限，政府自 2007年起把過剩公眾填料運往廣東省台山市處置，

用於當地填海。政府用於管理公眾填料的開支主要包括公眾填料接收

設施的運作和維修費用、將過剩公眾填料運往內地，以及把填料庫內

儲存的公眾填料供應予本地工程項目使用的費用、相關員工和行政開

支，以及在處置地點建造處置公眾填料所需設施的費用等。由於將過

剩填料運往內地，以及把填料庫內儲存的公眾填料供應予本地工程項

目重用由同一承辦商負責，合約並無就個別作業費用提供分項數字。

政府與內地有關當局保持密切聯繫，共同檢視運送過剩公眾填料往內

地海域處置的實際運作情況，並商討來年運送的預計數量，當中並沒

有訂立每年的最低運送量。  

 

5.  香港建造業每年會產生大量公眾填料。正如前述，政府一直推動在合

適的本地工程項目中盡量重用公眾填料。就「明日大嶼願景」的填海

工程項目，政府會在前期規劃中，積極尋求適切措施，以便在填海工

程中盡量使用更多公眾填料。  

 

– 完  –
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 審核 2019-20年度  答覆編號  

 開支預算  
S-ENB005 

  

 管制人員的答覆  

 

 

(問題編號：S042) 

 

 

總目：  (44) 環境保護署  

分目：  (-) 沒有指定  

綱領：  (1) 廢物                                                  

管制人員：  環境局常任秘書長 /環境保護署署長  (唐智強 ) 

局長：  環境局局長  

問題：  

一）承答覆編號ENB056，政府在 2016、17年採購農藝及園藝的開支急升，

原因為何。  

 

二）承上， 2019年的開支預算為何？  

 

提問人：朱凱廸議員  (立法會內部參考編號： 42) 

 

答覆：  

政府一直以身作則，帶頭實行環保採購，要求政府部門在訂定招標規格時，

需考慮環保因素，並在符合經濟效益的原則下盡可能採購環保產品。環境

保護署（環保署）會定期檢討市場的標準及做法，就政府經常使用的產品

及服務，制訂環保規格及指引，供政府部門採用以落實環保採購。環保署

在 2015年年中曾檢討及增加政府環保採購清單上的項目，當中包括新增     

“農藝及園藝”類產品。各政府部門亦隨即配合及逐步採購符合相關環保

規格的農藝及園藝產品。因此，相比 2015年，政府採購該類物料的開支在   

2016年及 2017年有較顯著的升幅。環保署沒有政府部門在 2019-20年度採購

環保農藝及園藝的開支預算資料。  

 

– 完  –
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 審核 2019-20年度  答覆編號  

 開支預算  
S-ENB006 

  

 管制人員的答覆  

 

 

(問題編號：S043)  

總目：  (44) 環境保護署  

分目：  (-) 沒有指定  

綱領：  (1) 廢物                                                  

管制人員：  環境局常任秘書長 /環境保護署署長  (唐智強 ) 

局長：  環境局局長  

問題：  

一）承答覆編號ENB089，「環保署亦歡迎有興趣團體或公眾人士從政府部

門收集到的園林棄置物當中，免費選取合適碎木或木料作循環再用或

升級再造。」計劃詳情為何，團體或公眾可循甚麼途徑申請？ 2019年

的預算開支為何？  

提問人：朱凱廸議員  (立法會內部參考編號： 43) 

答覆：  

為鼓勵減廢重用和資源循環，環境保護署（環保署）歡迎有興趣團體或公

眾人士從政府部門收集到的園林棄置物當中，免費選取合適碎木或木料作

循環再用或升級再造。有關安排於去年超強颱風「山竹」吹襲後開始逐步

實行。截至今年 4月 10日，團體或公眾人士已提取大約 880件合適木料，而

環保署亦與康樂及文化事務署合作，將約 20公噸的木料給予本地的藝術創

作家及園藝家製作成木雕刻作品及擺設。另外，約 28公噸由園林棄置物製

成的碎木亦已被提取作種植用的覆蓋物。在香港花卉展覽 2019舉行期間，

環保署亦擺放攤位，免費派發 1 250包由塌樹棄置物製成的園藝覆蓋物予公

眾人士使用。環保署會繼續與其他政府部門合作，在處理園林廢物時選取

合適木料，供有興趣人士作循環再用或升級再造。有興趣使用碎木或木料

的團體或公眾人士，可致電環保署熱線 2838 3111查詢，環保署會按其需要

安排預約選取合適的碎木或木料。  

 

以上相關工作是由環保署現有人手編制應付，我們並沒有相關工作的預計

開支的分項數字。  

 

– 完  –
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 審核 2019-20年度  答覆編號  

 開支預算  
S-ENB007 

  

 管制人員的答覆  

 

 

(問題編號：S044)  

總目：  (44) 環境保護署  

分目：  (-) 沒有指定  

綱領：  (1) 廢物                                                  

管制人員：  環境局常任秘書長 /環境保護署署長  (唐智強 ) 

局長：  環境局局長  

問題：  

一）承答覆編號ENB072，過去一年，多少非政府工程有要求建築廢物收集

車輛採用全球衞星定位系？現在全港市有多少建築廢物收集車輛（包

捨非政府工務工程車）採用全球衞星定位系統？  

 

提問人：朱凱廸議員  (立法會內部參考編號： 44) 

 

答覆：  

環境保護署沒有問題所述的資料。  

 

– 完  –
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 審核 2019-20年度  答覆編號  

 開支預算  
S-ENB008 

  

 管制人員的答覆  

 

 

(問題編號：S046) 

 

 

總目：  (44) 環境保護署  

分目：  (-) 沒有指定  

綱領：  (6) 自然保育                                                  

管制人員：  環境局常任秘書長 /環境保護署署長  (唐智強 ) 

局長：  環境局局長  

問題：  

一）承答覆編號 ENB073，鄉郊保育諮詢委員會於 2019年度的預算開支為    

何？成員數目為何？審視範圍為何？是否包括郊野公園不包括土

地？）？  

 

二）承答覆編號ENB110，沙螺洞非原址換地的計劃最新情況為何？  

 

提問人：朱凱廸議員  (立法會內部參考編號： 46) 

 

答覆：  

(一 ) 鄉郊保育辦公室（辦公室）將利用政府預留的 10億元資金，進行保育

及活化工作和小型改善工程。辦公室計劃利用當中一半資金（即 5億

元）在非經常開支項目下，成立鄉郊保育資助計劃（資助計劃），支

援非政府團體和村民互動協作；並會利用餘下 5億元，進行合適的小

型改善工程及復育鄉郊現有建築環境。  

 

 將於 2019年上半年成立的鄉郊保育諮詢委員會（諮詢委員會），成員

除了相關政府部門代表外，亦包括非政府的持份者如學者、專業人

士、鄉郊和地區持份者，以及環保團體代表等。諮詢委員會的主要工

作是審視由非政府機構提出有關保育及活化工作（不包括小型改善工

程）的項目申請，及監督核准項目和方案的實施情況。辦公室亦會就

保育及活化工作等項目的範圍和申請安排諮詢委員會的意見。  
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 資助計劃預計會於 2019年第三季推出，在郊野公園不包括的土地內的

保育及活化項目亦可申請資助。我們已在 2019-20年度預留 4,000萬

元，應付資助計劃所需的現金流量。  

 

(二 ) 政府正繼續與沙羅洞發展有限公司（發展公司）就大埔船灣的已修復

堆填區和沙羅洞內具高生態價值私人土地的非原址換地商討細節安

排，並正核實擬納入換地建議範圍的土地業權。在此期間，環境及自

然保育基金已批出撥款，讓非政府機構推行自然保育管理協議，以積

極保育沙羅洞的生態環境。另一方面，發展公司已於 2019年 1月 28日

將大埔船灣高爾夫球場的環境影響評估報告送交環境保護署（環保

署）審批；環保署現正按環境影響評估條例處理該申請。  

 

– 完  –
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 審核 2019-20年度  答覆編號  

 開支預算  
S-ENB009 

  

 管制人員的答覆  

 

 

(問題編號：S045) 

 

 

總目：  (137) 政府總部：環境局  

分目：  (-) 沒有指定  

綱領：  (2) 能源                                

管制人員：  環境局常任秘書長  (唐智強 ) 

局長：  環境局局長  

問題：  

一）  承答覆編號ENB174，稅務局每年就環保裝置扣稅優惠所接獲的申請

個案數目自 12/13年度逐年遞減，原因為何？涉及扣除總額自 13/14年

度起逐年遞升，原因為何？  

 

提問人：朱凱廸議員  (立法會內部參考編號： 45) 

 

答覆：  

政府沒有就環保裝置扣稅優惠的申請宗數和金額設限，亦沒有其他客觀基

礎去解釋兩者增加或減少的原因。  

 

–  完  –  


